

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre donde
las leyes mandan y los hombres obedecen.*

Noticias del Paquete Ingles.

*Londres Cronica del Martes 7 de
Febrero de 1837.*

Bayona 1.º de Febrero: = Los Correos entre S. Sebastian y Pamploña, están en continuo movimiento; los Generales Evans y Sarriels tienen una comunicacion diaria. Las últimas cartas de S. Sebastian, afirman que allí reina la mayor actividad y que se están tomando las medidas mas acertadas y eficaces para que la legion inglesa tenga una parte importante, en las operaciones militares que se preparan y cuyo momento se apróxima rapidamente. Por ahora están tranquilos, aunque los Carlistas se hallan á veinte yardas de la Plaza, como si fuera á muchas millas: han cesado las lluvias y el tiempo parece una primavera; las raciones se subministran con regularidad y todo se presenta á nuestro favor; que esperan el refuerzo de nuestras tropas, y que en llegando darán buena cuenta de los enemigos; que estos se ven muy desprovistos y que si por parte de la frontera, se evitase que recibiesen so-

corros, sus mismas necesidades los dispersarian. Las cartas de Bilbao dicen que el General Espartero, enteramente recobrado, se ocupa esclusivamente en organizar el Ejército; y que los Carlistas no se ven por allí en parte alguna.

El Vapor salió esta mañana para Inglaterra con despachos para el Almirantazgo y Ministerio de negocios extranjeros.

Ayer llegó el Cometa, entregó su correspondencia y siguió á Castro Urdiales, para tomar á su bordo la Vanguardia de la Division del General Rivero.

Aunque en esta ciudad, se disfruta tranquilidad, todo da indicio de un gran movimiento.

Los Carlistas, despues de sus últimas derrotas han reorganizado su ejército en seis divisiones: 1.ª y 2.ª de Navarros al mando de Goñe, y de Garcia; 3.ª de Guipuscoanos al de Guibelarde; 4.ª de Alaveses al de Zopelana; 5.ª de Viscainos al de Zarasa y 6.ª de los batallones de reclutas que trajo Gomez y algunos pasados de Castilla y Aragon al mando de Urbistondo, interin se encarga Villarreal.

Del Morning Chronicle del Viernes 10 de Febrero extractamos las noticias siguientes.

Bayona 4 de Febrero.

Correspondencia particular.

Una carta de Pamplona con fecha del 2 dice. "Esta mañana á las seis y media se abrieron las puertas y entró un correo extraordinario de Santander, que era portador de cuatro despachos. Uno de estos, dirigido por el General en Jefe Espartero al General Surtfield, anunciaba que todo estaba pronto para dar principio á las operaciones, disponiendo que la fuerza de Pamplona y sus cercanías estubiese preparada para marchar á la hora de recibido el aviso. Su direccion será á Tolosa. Este cuerpo del Ejército de la Reina se compone de 8000 hombres de infantería y 400 de caballería, y está dividida en tres brigadas; la primera al mando de Sarsfield, la segunda al del General Conrado y la tercera á las órdenes del brigadier D. Joaquin Ezpeleta, provisiones, municiones y equipages, todo está pronto, y las brigadas solo esperan las órdenes del General en Jefe para empezar á moverse. Esto presenta buen aspecto, y yo tengo razones para creer, que la fuerza de Sarsfield no está por cierto mejor preparada para las operaciones, que lo que lo están las otras tropas escogidas para ejecutar el movimiento.

De varias comunicaciones recientes he podido sacar las siguientes noticias. El dia 30 una columna de 2000 infantes y 300 caballos, llegó á Lodosa con el objeto de ocupar las orillas del Ebro en union de la columna al mando de Iribarren. La division de Alaix permanecia el 27

quieta en Victoria. La plaza y sus alrededores estaban todavia cubiertas de nieve en aquella fecha. Aparece por los partes de Espartero al Gobierno, que desde que se levantó el sitio de Bilbao se han unido á las tropas de la Reina cerca de 1500 facciosos. No puede dudarse que la desercion de los Carlistas es inmensa, y yo puedo asegurar por mi parte, que no pasa un solo dia sin que se presenten al Consulado Español en esta ciudad de diez á veinte hombres, la mayor parte armados, con ánimo de alistarse en las tropas de la Reina. La última leva ordenada por el pretendiente (por la cual deberán tomar las armas todos los varones entre la edad de 17 y 20 años) ha contribuido mucho á enagenarle el cariño y respeto de los Navarros: solo desplegando el último rigor podrá llevarse á efecto aquella medida. Un corresponsal escribe de Durango, que los hombres llamados por el bando á las filas del Pretendiente desertan en grandes grupos refugiándose al territorio frances. Sin duda con el objeto de prevenir tal desercion se mandó el dia primero del mes, que la columna de Sans (así la llaman, aunque solo consta de 100 hombres) se estendiese, ocupando ahora en su consecuencia á Vera y todos los pasos de las montañas inmediatas, cuando antes solamente ocupaba á Urdach, Zugarramurdi y Etchalar. El primero del corriente un Coronel estrangero (tengo antecedentes para creer que fuese el coronel Butts) que estuvo por poco tiempo al servicio de D. Carlos, pero que al parecer cansado de él deseaba volver á Francia, fué arrestado por dos paisanos, á quienes ofreció diez y seis onzas si le conducian á Francia con seguridad. Fue llevado inmediatamente

te á Hernani, y presentado á Guibelarde. No he sabido el resultado, pero discorro que es de temer que pueda ser muy serio. En mi próxima carta me será dado quizá informar á V. con mas estension.

La caballería Carlista está por ahora distribuida de esta manera. El primer batallon en Salinas, el segundo en Arechavaleta, el tercero en Mondragon y el cuarto y quinto en Vergara. Aquí está tambien su comandante nominal Gomez, quien no ejercerá el mando mientras no se vea el resultado de la averiguacion que está pendiente sobre su conducta. La línea carlista entre Villalba y el Valle de Bastan ha sido reforzada con los batallones septimo y decimo de Navarra, que están acuartelados en la Aldea de Ulzama. El segundo de Guipuzcoa, que estubo antes por algun tiempo en Villarreal de Álava, está ahora aportado en Oyarsum con la intencion de cubrir á Irum y y Fuenterrabia. En la primera de estas plazas ha establecido Guibelarde su cuartel general y debo añadir, que está encargado de la defensa de dichos puntos siempre que la Legion trate de atacarlos.

Por cartas de S. Sebastian se sabe, que acababan de desembarcar cien mil raciones de carne salada y tocino, mil y doscientos quintales de harina y una gran cantidad de vino, aguardiente y tabaco. Asturias y Galicia habian suministrado la mayor parte de este socorro.

Se continuaba esperando por momentos, que principiase el movimiento de las tropas. Las cartas de Bilbao alcanzan hasta el dia dos por la mañana. La division de Rivero estaba á la sazón á la vista de Portugaleta. El Coronel Wylde, comi-

sionado Britanico, habia salido para S. Sebastian. Todo lo demas continuaba en el mismo estado.

Por comunicaciones de nuestro Corresponsal de Paris llegadas á nuestras manos á la una de esta mañana (el dia 10) sabemos que Rivero habia llegado á Portugaleta el dia 3 á la cabeza de dos divisiones compuestas de nueve mil hombres, con las cuales estaba á punto de embarcarse para S. Sebastian. Nuestro Corresponsal añade, que á la llegada de estas tropas á S. Sebastian, donde se las esperaba para el dia 5, se comenzarian inmediatamente las operaciones contra Tolosa y sobre el Bidasoa.

De un papel de Londres (*el tiempo*) de 8 de Febrero último estractamos las noticias siguientes:

ESTRANGERAS.

Se asegura como probable un rompimiento entre Inglaterra y Rusia.

Se ha descubierto en Londres por la policia, una casa en que se fabricaba moneda falsa, han sido sorprendidos los fabricantes en el acto de sus labores, que eran mugeres jóvenes y muy diestras en la falsificacion, que sujetas con esposas en las manos, fueron presas y conducidas por las calles á la presencia del Juez.

Por cartas de Viena del 30 de Enero, parece que hubo en Constantinopla un atentado contra la vida del Sultan Mahmoud, de un asesino armado con una escopeta de viento, auxiliado de nueve complicados; los que cogidos en el acto y despues de un ligero ecsamen, fueron metidos en sacos y arrojados al mar Bosforo: pero este suceso necesita con-

firmacion, por que habiendo en Paris noticias directas de la capital de Turquía, nada dicen de él.

En Paris han sido atacados muchos millares de personas del dengue que se ha padecido en estas Islas, y que como en Paris son mas sabios que acá en Tenerife, le llaman la Grippe, pero en la sustancia el resultado ha sido tan feliz como aqui pues nadie ha muerto: en Inglaterra tambien se sufre esta enfermedad, que la conocen con el nombre de la influenza y ha hecho muchos estragos.

DE LA PENÍNSULA.

Las cartas de Bayona del 2 de Febrero, dicen que el capitán Asuro con su compañía de cazadores ha ocupado el Valje de Erro en el Pirineo, para proteger los carros que se dirigen con provisiones á Pamplona, perseguidos y detenidos por algunas cuadrillas de vándolos, que se llaman Carlistas.

Estos, desde Durango, dicen que su ejército permanece al frente de Bilbao, desde Sto. Domingo hasta el puente nuevo, y que los de la Plaza, no piensan incomodarlos, ni se atreven á salir: nos huele á mentira.

Tambien han propagado en una proclama dada en 29 de Enero, para sofocar el desaliento que hay en Guipuzcoa, que el ejército frances entrará en la Península, en auxilio de D. Carlos.

De el 3 al 4 de Febrero, esperaban en S. Sebastian al ejército del General Rivero, para dar principio á las operaciones conuinadas por el General en Gefe.

VENTA DE BIENES

NACIONALES.

Por disposicion del Sr. Intendente de esta provincia, y en conformidad á lo dispuesto en el artículo 46 de la Instruccion de 4.º de Marzo para la venta de bienes Nacionales, se sacan á pública subasta desde hoy 2 del corriente las fincas que expresan, bajo la tasacion anunciada en los periódicos de esta Villa; á saber.

Una casa alta, calle del Castillo número 64 de esta villa, tasada en 30000 rs. vn.

Otra terrera, calle del Sol número 24 de la misma tasada en 48,865 rs. 20 mrs. vn.

En inteligencia que se admitirán las mejoras que se hagan, por el término de 40 dias que señala el artículo 30 dd la citada Instruccion, y fijándose para sus remates el dia 12 de Abril prócsimo desde las diez á las doce de su mañana, la primera y desde las doce á las dos del mismo dia la segunda, en las Salas Consistoriales de esta Capital. Santa Cruz Marzo 2 de 1837.
=Francisco Diaz Leal.

EMBARCACIONES.

Dia 5. para la Habana el Bergantin Español Intrépido, capitán D, Jacinto Bermudez.

Dia 6. De la Orotava 5 barcos del pais, con 314 pipas vino, y otro de Taganana con 30.